

Energía y Equidad en La Araucanía



CAMILO VILLAGRÁN
Seremi de Energía La Araucanía

Al asumir como Seremi de Energía de La Araucanía, uno de mis principales objetivos fue acercar los temas relacionados con el sector energético a la ciudadanía. La energía no sólo debe ser un recurso vital, sino también accesible y cotidiano para todos los habitantes. Sin embargo, actualmente enfrentamos un reto significativo: alrededor de 2.000 familias carecen de acceso a electricidad. Esta realidad resalta la urgencia de trabajar por un suministro que sea suficiente y esté al alcance de todos.

Un aspecto crucial de este desafío es la inclusión de las mujeres. A pesar de representar la mitad de la población, ellas constituyen menos de un cuarto de la fuerza laboral en el sector energético. Esta disparidad se manifiesta en todos los niveles, desde los cargos directivos hasta la mano de obra esencial para la operación y mantenimiento de la infraestructura energética. Por ello, hemos creado la Mesa "Energía + Mujer", un espacio que reúne a diversos actores con el propósito de aumentar la participación femenina en este sector.

De esta manera, nuestro principal desafío es garantizar el acceso a la energía, entendido como la ampliación de alternativas que permitan a las personas de nuestra región participar, contribuir, conocer y disfrutar de este recurso fundamental y mejorar su calidad de vida.

El Gobierno del presidente Gabriel Boric ha dado pasos significativos en este camino. Se ha implementado, en el Ministerio de Energía, la Oficina de Género y Derechos Humanos, cuyo propósito es equilibrar las asimetrías en el sector, cumpliendo

el mandato con bajada regional de manera rigurosa. Además, por primera vez, el Ministerio de Energía ha financiado cursos para Instaladoras Eléctricas Clase D, y especializaciones en artefactos a leña, pellet y electromovilidad, reservando cupos para mujeres. También hemos organizado un seminario de carácter regional que ha puesto de manifiesto los diferentes tipos de discriminación laboral y las formas de enfrentarlos. Estamos dando un sentido local a una política nacional, enfocada en identificar nuestras propias fortalezas, como la industria del Hidrógeno Verde. Aunque la región está alejada de los centros de producción masiva para exportación como Antofagasta o Magallanes, hemos encontrado un camino propio, como el uso de tecnología para satisfacer internamente nuestras necesidades de fertilizantes, en una colaboración público-privada entre una empresa energética (COMASA) y el Gobierno (CORFO). Este esfuerzo es respaldado e impulsado por la "Mesa Regional de Hidrógeno Verde" que además incluye a los sectores académicos de universidades y centros de formación técnica.

La energía es un derecho fundamental, y nuestra misión es asegurar que cada persona en La Araucanía tenga acceso a ella, en un entorno que promueva la equidad. La inclusión de las mujeres y el fortalecimiento del sector energético son pasos imprescindibles hacia un futuro más justo y sostenible para nuestra región.